gradora, asignando al ambiente o entorno el papel modulador no sólo sobre el soma sino también sobre la psique. Para el Dr. Faustino Cordón el objetivo de la Ciencia es elevar el nivel de abstracción del conocimiento científico, a partir de la experimentación. Actualmente, confiesa, nos encontramos en un momento malo del pensamiento científico debido a la falta de espíritu crítico como consecuencia del poder y la influencia del dinero. Entre la extensa bibliografía del científico destacan títulos como Inmunidad y automultiplicación proteica (1954), Introducción al origen y evolución de la vida (1958), La actividad científica y su ambiente social (1962), La evolución conjunta de los animales y su medio (1966), Pensamiento general y pensamiento científico (1976), Origen, naturaleza y evolución del protoplasma (1978) o La naturaleza del hombre a la luz de su origen biológico (1981). Fue director (1952-1964) de la Biblioteca de Ciencia Biológica de la Revista de Occidente traduciendo al español numerosos obras de biología y en 1955 uno de los tratados clásicos de la genética contemporánea, La genética y el origen de las especies, de Theodosius Dobzhansky.

Javier S. MAZANA

GAVILLA DE MÉDICOS GADITANOS Francisco Herrera Rodríguez Cádiz, Quaron Libro Editores, 2000 184 pp. Ilustr.

El profesor Francisco Herrera Rodríguez de la Universidad de Cádiz, en cuyo seno imparte enseñanzas de historia de la medicina y de la enfermería, nos ofrece con su preciso y precioso libro, sobre la medicina gaditana, once biografías de ilustres profesionales de la tradición médico-quirúrgica gaditana, escuela española de enorme prestigio desde los años centrales del siglo XVIII. Antecede un prólogo del autor, un glosario de términos, el índice onomástico y la bibliografía consultada. El profesor Francisco Herrera ha cuidado cada una de las biografías, asignado a cada profesional estudiado un capítulo de nuestra profesión o especialidad médica o quirúrgica. En riguroso orden los autores y temas tratados se refiere a Cayetano del Toro y la difteria, Francisco de Paula Medina, Pascual Hontañón y las escrófulas, Federico Rubio y la ovariotomía, Juan José Cambas, Benito Alcina y los hospitales, Gómez Plana y la pediatría social, Luis Godoy y el beriberi, Rodrigo Lavín y la salud pública gaditana y el urólogo Enrique Alcina.

Como cabía esperar en una obra sucinta de breves dimensiones no se agota la riqueza de matices y figuras de importancia que Cádiz siguió dando a la medicina española del periodo contemporáneo, sin embargo el trabajo de Francisco Herrera Rodríguez confirma que la Medicina y Cirugía gaditana continuaron brillando no sólo en el periodo de auge del Real Colegio de Cirugía de la Ilustración y primeros decenios del Ochocientos, sino que siguió dando pruebas de continuidad a lo largo de todo el periodo contemporáneo.

Juan RIERA PALMERO

LA HISTORIA DE LA INDUSTRIALIZACION DE ZARAGOZA. Volumen II

Mariano Hormigón Blánquez Prólogos de José María Cuevas Salvador y Javier Ferrer Dufol Coordinación General y Edición Elena Ausejo Martínez Edición Confederación de Empresarios de Zaragoza, Zaragoza, 1999, 553 pp. ISBN 84-605-9255-3

En diciembre de 1997, un poco por sorpresa, los empresarios zaragozanos presentaron y difundieron un libro titulado La Historia de la Industrialización de Zaragoza - Volumen I, que tuvo un cierto impacto en la opinión de la ciudad y en determinados medios académicos [VEA MUNIESA, Fernando (1988), LLULL, vol. 21, nº 40, 288-293]. Aquel texto de Elena Ausejo y Mariano Hormigón, de 181 páginas, contenía algunos elementos —evidentemente interesantes— de la historia de la industrialización de Zaragoza —planteamiento teórico del problema, bibliografía existente, reedición de textos locales centenarios con diferentes visiones sobre el futuro de la industrialización zaragozana—, pero no era la historia de la industrialización de Zaragoza. Sobre todo se trataba de un libro que servía para conmemorar los veinte años de existencia de la Confederación de Empresarios de Zaragoza y todo el mundo alabó que una organización empresarial como la CEZ, a la que acompañaron en la empresa la Confederación de la Pequeña y Mediana Empresa de Zaragoza (CEPYME-Zaragoza) y la potente Federación de Empresarios del Metal de Zaragoza (FEMZ), decidiese celebrar sus cumpleaños, entre otras iniciativas, editando libros. Mas, como queda dicho, a pesar del interés de aquella publicación, la historia propiamente dicha quedaba pendiente de realización. La continuación, en forma de segundo tomo, se emplazaba para el año siguiente. Un poco más tardó, pero no mucho.

La obra en sí está dividida en seis capítulos, una introducción y cuatro apéndices. Además, el libro contiene dos prólogos escritos por los presidentes de las patronales de Zaragoza y de España, la exposición del plan de trabajo y seis apartados dedicados a la